

ein wenig in der Welt umherschauen und die frische Luft genießen. Diese Stunden waren für mich die glücklichsten, indem ich während derselben keine Langeweile empfand und meine Kenntnisse durch Erforschung des Landes bereicherte. Mehrere Mal setzten wir über Ströme, die gewiß zehnmal breiter als die breitesten Ströme Europas waren, und nie trafen wir einen Bach an, welcher schmaler oder seichter gewesen wäre als der Rhein oder die Elbe.

Zehn Wochen lang dauerte unsere Reise, während welcher ich in achtzehn großen Städten und unzähligen kleinen Orten und Dörfern auftrat. Am 26. Oktober endlich erreichten wir die Hauptstadt Vorbrulgrud, welcher Name so viel als „Stolz der Welt“ bedeutet. Hier logierten wir uns in den ersten Gasthof ein, der, nicht weit vom königlichen Palaste entfernt, in der Hauptstraße der Residenz gelegen ist, genossen einige Tage der Ruhe und Erholung und bereiteten uns auf erneuerte Tage der Arbeit und Anstrengung vor. Mein Herr ließ indessen an allen Ecken und Enden der Hauptstadt großmächtige, in bunten Farben gedruckte Zettel anheften, welche eine genaue Beschreibung meiner Person und meiner Talente enthielten. Darauf mietete er den größten Saal, der in der Stadt aufzufinden war, ließ einen Tisch von siebenzig Fuß Länge und Breite hineinschaffen und bestimmte den Tag, an welchem ich zum erstenmal auftreten sollte.

Der Tag kam, und größer als je zeigte sich der Zudrang der Menschen. Von früh bis abends mußte ich mich abquälen und wurde mit Beifallsbezeugungen förmlich überschüttet. Alle Welt drängte sich herzu, mich zu sehen, und mein Herr mußte endlich, um nur einigermaßen den Zudrang zu hindern, die anfänglichen Eintrittspreise um das Doppelte und Dreifache erhöhen.

Übrigens darf man sich über den Enthusiasmus, den ich erregte, gar nicht wundern, denn ich redete um diese Zeit nicht nur die Landessprache ziemlich fertig, verstand nicht nur jedes Wort, was man an mich richtete, vollkommen, sondern hatte sogar auch das Alphabet gelernt und vermochte daher einige Proben wirklicher Gelehrsamkeit abzulegen. Mein Mütterchen hatte mich unterwegs und daheim